
 

DIAGNOSTIC SANTE 

réalisé entre le 13/02/18 (comité de pilotage n°1) et le 22/05/18 comité de pilotage n°2 
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Actions envisagées et échéances 
 

Indicateur 

SANTE 

SITUATION DE L’ÉCOLE 

1- Les horaires de l’infirmerie sont-ils 

connus de tous ? 
 x Un mot a été donné en 2016-2017 qui les précisait mais pas cette année. 

Information à donner chaque rentrée maintenant que l’infirmière a un bureau. 
 

Affichage – présence 

régulière 

2- Les consignes de sécurité et médicales en 

cas d’urgence sont-elles clairement affichées 

dans un endroit accessible à tous ? 

x  Oui pour les consignes de sécurité. 
Les consignes médicales sont affichées dans 2 des 4 couloirs de l’école, mais pas 

dans chaque salle. Leur complexité de lecture est à revoir. 

Affichage dans chaque 

salle de l’école 

3- Une formation aux premiers secours est-

elle proposée aux différents usagers de 

l’établissement ? 

 x Les nouveaux enseignants ont tous une formation récente qui fait partie de leur 

cursus. Pour les autres, l’éducation nationale ne met pas réellement en place une 

formation régulière. 
Pour les élèves, la mairie a mis en place depuis cette année une NAP Formation aux 

1ers secours et elle souhaite pérenniser cet atelier et l’offrir à l’ensemble des élèves 

d’un niveau. 
La mairie installera des défibrillateurs dans chaque école. A cette occasion, une 

formation sera proposée aux enseignants. 

Mise en place de la 

formation pour les élèves 

de CM1 ou de CM2 

4- Y a-t-il des actions en lien avec l’hygiène 

dans l’école ? 
x  Affichage dans les couloirs pour le lavage des mains ; création d’un rap et d’affiches 

par des élèves de CM1 ; intervention de l’UFSBC pour le brossage des dents. 
Actions à maintenir 

5- Y a-t-il d’autres actions en lien avec le 

soin que se portent les élèves ? 
 x Des actions autour du dépistage de la scoliose sont prévues à l’avenir par la mairie. 

Une information est à faire pour que les vêtements soient adaptés aux situations. 
 

 

 

…. 

A mettre en place 



QUALITÉ DE L’AIR 

6- Connaissez-vous les principales sources 

de pollution de l’air intérieur ? 
x x Émissions de CO2 produites par 350 personnes dans un bâtiment et par 50 dans 

l’autre. 
Matériel utilisé dans les classes ; craie devenue rare, feutres, colle...mais la plupart de 

ces objets sont non-toxiques. 

Mesure si elle existe 

7-L’établissement dispose-t-il d’un système 

de ventilation mécanique contrôlée (VMC) ? 

Est-il régulièrement entretenu ? 

x  VMC ordinaire pour l’ancien bâtiment ; VMC double flux pour le nouveau bâtiment. 

L’entretien est fait régulièrement (filtres tous les 3 mois pour le neau bât.) 
Cahier d’entretien 

8- Les locaux sont-ils aérés régulièrement ? x  Oui. Un rappel est nécessaire toutefois. Contrôle dans l’année 
9- Une réflexion a-t-elle été mené sur l’achat 

de fournitures scolaires non-polluantes ? 
x  Dans le cadre du précédent projet éco-école, notre école utilise du papier recyclé 

pour l’ensemble des cahiers de liaison et l’ensemble du papier destiné aux 2 

copieurs. Les stylos, effaceurs et feutres sont recyclés. 

Mesure des stylos 

recyclés 
 

10- Connaissez-vous la composition des 

produits d’entretien utilisés dans l’école ? 
x  Produits bio  

11- Lors des travaux, les matériaux et 

fournitures employés sont-ils choisis en 

fonction de leur teneur en produits nocifs ? 

x  Oui pour les peintures de traçage au sol et les lasures  

12- Des espèces allergisantes sont-elles 

présentes au sein de l’école ? 
 x   

13- Des produits phytosanitaires sont-ils 

employés lors de l’entretien des espaces 

verts ? 

 x Désherbant : vinaigre ou chalumeau   

CONFORT 

14- Quelles sont les principales sources de 

bruit au sein de l’école ? 
  Le souffleur ; les chaises ; les récréations décalées. 

 

Question à l’enquête de 

bien-être 
15- Avez-vous déjà procédé à des mesures 

des niveaux sonores dans différents endroits 

de l’école ? 

x  A 2 reprises au début du chantier. Les fenêtres de notre école sont neuves, en bois et 

à double vitrage, depuis la rentrée de septembre 2017. 
 

16- Avez-vous des retours négatifs des 

usagers sur les niveaux sonores ? 
x  Pendant plusieurs années. Pour cette raison, la sonnerie de l’école a été modifiée 

cette année afin d’éviter la principale nuisance sonore. 
Question à l’enquête de 

bien-être sur la nouvelle 

sonnerie 
17- Des améliorations en rapport avec le 

cadre de vie sont-elles réalisées chaque 

année ? 

x  Pas chaque année mais une réflexion est menée chaque fois que c’est nécessaire, par 

l’école comme par la mairie. 
La récréation a été coupée en 2 afin d’offrir un espace plus grand aux élèves, de 

permettre une meilleure utilisation des jeux et une meilleure surveillance. 
Les vieux rideaux (nid à poussière) ont été enlevés et remplacés par des stores 

 



performants. 
Une réfection des peintures est prévue. 
 

18- L’école est-elle sujette à des 

dégradations volontaires ? 
x  Moins qu’avant. Des caméras ont été installées. 

La place et du coup l’école est souvent souillée le week-end : bouteilles cassées, 

papiers gras mais aussi traces d’utilisation de drogue, mégots… 
Les inscriptions sont retirées immédiatement par le concierge lorsque c’est dans la 

cour. L’Eurométropole est appelée lorsque c’est extérieur. 

 

19- L’éclairage naturel est-il favorisé ? x  Mais le soleil est parfois un inconvénient car l’école a de très grandes fenêtres.  

20- Les salles de classe sont-elles aménagées 

de manière ergonomique ? 
 x Les fauteuils des enseignants sont particulièrement à revoir. Fauteuils enseignants 

21-Les usagers peuvent-ils modifier cet 

aménagement ? 
x x Dans la limite de l’espace disponible, de l’emplacement du tableau ou du VPI. Les 

affichages dans les classes sont à revoir. 
Affichages dans les 

classes 
22- Le mobilier est-il adaptable ?  x Une partie des chaises et des tables est réglable. Il s’agit essentiellement des achats 

récents. 
 

23- Des actions sont-elles menées pour 

diminuer le poids des sacs ? 
 x Cela dépend des enseignants. Une action de l’école est à mener. Pesée des sacs 

24- Les sanitaires sont-ils pris en compte 

dans l’établissement ? 
x  Un nettoyage est réalisé 2 fois par jour (midi et soir). Toutes les toilettes ont été 

rénovées fin 2017. Un mot sera donnée dans le cahier de liaison en début d’année 

pour expliquer le fonctionnement de l’école sur ce sujet. 

Nettoyage 2 fois par jour 

ACTIVITES PHYSIQUES & VITALITE 

25- Des sorties scolaires en milieu naturel 

sont-elles proposées ? 
x  Dans l’ensemble, les semaines de classe de découverte et les sorties sont plutôt à 

l’intérieur, à l’exception de la voile, de rares classes de découverte avec nuitées, des 

visites de châteaux et de certaines sorties à l’extérieur : fermes ouvertes, sorties en 

Allemagne. 
La raréfaction des classes avec nuitées a favorisé ce manque. 

sorties en milieu naturel à 

encourager 

26- Des espaces de détente existent-ils pour 

les élèves 
x  Seule la cour de récréation permet des activités variées dont des endroits plus calmes 

(i.e. sans mouvement mais pas sans bruit). 
Une réflexion est à mener avec les élèves et la mairie pour un réaménagement de la 

cour avec la création de vrais coins de tranquillité et peut-être des tout petits groupes 

en BCD 

Création d’un espace 

tranquillité dans la cour et 

de groupes BCD 



27- Des espaces de détente existent-ils pour 

les enseignants ? 
 x Pas vraiment, à part la salle des maîtres  

28-Des moments de détente sont-ils 

proposés ? 
x x Les récréations pour les élèves. Aucun pour les enseignants.  

29- Au-delà des enseignements proposés, les 

usagers de l’école ont-ils la possibilité de 

pratiquer une activité physique ? 
 

x x Les paniers de basket n’ont pas été remis et le foot sur la place a été supprimé du fait 

de la partition des récréations.  
Seuls les jeux achetés en début d’année permettent une activité de ce type.  

Une réflexion est à mener 

avec les élèves et la 

mairie pour un 

réaménagement de la 

cour. 
30-Les usagers de l’école sont-ils 

sensibilisés à l’importance d’une activité 

physique au quotidien ? 

x  Le parc à vélos a été augmenté ces dernières années et le sera encore. Il sera peut-

être transformé en abri. 
Les élèves vont au Parc des sports à pied et les grands élèves à la cantine. 
Une réflexion est à mener, notamment sur la nécessité de marcher. 
Notre école organise une olympiade en septembre et un cross en octobre. 

Parc à vélos 
Incitation à marcher 

31- Les usagers de l’école sont-ils 

sensibilisés à l’importance du sommeil ? 
x  L’infirmière scolaire assure une formation des élèves de CE1 et de CM1 sur ce 

thème. Eux-mêmes sont chargés d’informer les CP et les CE2. 
Créneaux formation sur le 

sommeil à renouveler 

ALIMENTATION  
SENSIBILISATION & COMMUNICATION 

32- Avez-vous déjà réalisé des actions en 

liaison avec l’alimentation avec vos élèves ? 
x  Dans le cadre de la labellisation éco-école : faire soi-même un gâteau pour éviter 

d’acheter des gâteaux industriels 
Opération « Un fruit à la récré » ; Semaine du goût ; Opération « Fermes ouvertes » 
La mairie prévoit d’organiser une information sur les risques du surpoids à 

l’attention des parents, après le temps scolaire avec fabrication de plats. 

 

33- Ces actions s’inscrivent-elles dans le 

long terme ? 
 x Une réflexion sur l’alimentation et l’école sera entreprise dans le cadre de ce projet 

prenant en compte le goûter à la récréation et aux anniversaires. 
Mise en place d’une 

réflexion et ses 

conséquences 

34- Une réflexion a-t-elle été menée 

concernant les différentes sources des 

denrées alimentaires dans votre école 

(cantine, goûter, ventes ? 

x x Cf. réponse précédente. Dans le cadre des 2 restaurants scolaires, une réflexion a 

conduit à avoir une partie de produits bio ainsi que locaux (20%) 
Ibidem 



35- Incitez-vous les cuisiniers à 

communiquer sur la composition des plats 

servis ? 

x  Menus affichés avec allergènes et mise en valeur des produits bio A poursuivre 

36- Les menus sont-ils communiqués à 

l’avance aux familles ? 
x  Affichage extérieur et présence sur le site de la mairie (Vie scolaire/restauration 

scolaire) 
A poursuivre 

CONNAISSANCE & ORIGINE DES PRODUITS 

37- Les produits biologiques sont-ils 

privilégiés ? 
 x Ils prennent plus de place à la restauration scolaire et il peut y avoir un jour bio. 

C’est encore peu présent dans les goûters, ventes et boissons achetées par l’école. 
Toutefois, pour le cross de l’école, il s’agit d’un vrai jus d’orange. 

A développer 

EQUILIBRE NUTRITIONNEL 

38- Avez-vous déjà abordé la notion 

d’équilibre alimentaire avec vos élèves ? 
x  Cela fait partie du programme en CE2 et en CM1. 

 

Toutefois une présence de ce thème liée à la réflexion entreprise par le projet santé 

sera très bénéfique. 

C’est l’une des bornes qui 

doit jalonner notre projet 

39- Faites-vous valider la composition de 

vos menus par des professionnels de la 

nutrition ? 

x  Des diététiciens A poursuivre 

40 – Laissez-vous du choix dans les aliments 

proposés aux élèves ? 
 x Le choix existe pour les parents entre 3 menus : ordinaire, sans viande et sans porc 

pour la cantine de l’école. A la cantine du collège, le choix se limite au porc. 
 

DEROULEMENT DES REPAS 

41- Savez-vous quel est le temps consacré à 

la prise du repas ? 
x  45 minutes à 1h par service  

42 – Si oui, ce temps est-il suffisant par 

rapport aux recommandations des 

nutritionnistes (45 minutes) ? 

x   45 minutes à maintenir 

43- Le repas se déroule-t-il dans un 

environnement calme et agréable ? 
x x Oui pour la cadre à l’école : petite salle toute neuve avec du bois, une couleur 

d’ambiance calme. Le bruit demeure la limite . 
Bruit à contrôler  

SOLIDARITES 

REFLEXION & SENSIBILISATION 



44- Du temps est-il prévu pour l’accueil des 

nouveaux élèves, nouveaux enseignants… ? 
x  Les nouvelles familles sont accueillies lors de l’inscription. Egalement lors d’une 

réunion pour les nouveaux parents en septembre. 
Le directeur peut faire visiter l’école -ou au moins la future salle de classe aux 

nouveaux élèves qui viennent d’autres écoles. 
Les élèves de GS sont reçus dans les classes de CP dans le cadre d’une action de 

liaison : une dizaine d’élèves de CP va lire en maternelle et une dizaine d’élèves de 

GS travaille un après-midi dans une classe de CP. 

Liaison GS/CP 

PEDAGOGIE & ECOUTE DES ELEVES 

45- Une psychologue a-t-elle une 

permanence dans l’école ? 
x  Un à 2 demi-journées par semaine avec un bureau tout neuf. 

L’école a maintenu le bureau de la psychologue même si l’antenne du RASED n’est 

plus dans l’école depuis 2 ans. 

 

46- Y a-t-il des lieux ou des temps dédiés 

pour permettre aux élèves en difficulté de 

s’exprimer ? 

 x   Il arrive que l’APC qui a moins d’élèves soit un lieu de ce genre. Certains élèves 

viennent aussi voir l’enseignant ou le directeur.  
Par ailleurs la pratique du message clair est aussi un temps pour permettre aux élèves 

d’exprimer les griefs qu’ils ont avec d’autres élèves. 
Une boîte à lettres pourrait permettre cela ainsi que la présence de l’infirmière le 

lundi matin. 
L’enquête de perception du climat scolaire est organisée par la brigade mobile de 

sécurité chaque année. 

Boîte à lettres à installer ; 

mot sur la présence de 

l’infirmière et son écoute 

possible ; enquête sur le 

climat scolaire 

47- Les personnels enseignants ont-ils 

connaissance de technique de gestion de 

situations de conflit ou d’agressivité ? 

 x  A développer en 

demandant une formation 

48- L’école propose-t-elle des conseils 

d’élèves ? 
x  Ils ont lieu à chaque période et regroupe 2 représentants par classe -souvent une fille 

et un garçon- autour d’un ordre du jour proposé par l’ensemble des classes. Elsa Neff 

prend en charge l’animation, assure la liaison avec les enseignants et le directeur, 

rédige et transmet le compte-rendu. 

A maintenir 1 par période 

49- La bienveillance est-elle une priorité de 

l’école ? 
x  Elle fait partie des demandes de l’institution. Une enquête de climats scolaire permet 

aussi à chaque enseignant du CE2 au CM2 de réajuster. 
Le stress engendré par les devoirs et l’évaluation des compétences reste un thème 

soulevé par les élèves. 

Enquête de bien-être 
 

ENTRAIDE ET ECHANGES ENTRE USAGERS 

50- Des outils sont-ils dédiés à la 

communication des informations au sein de 

l’établissement ? 

x  Affichage en salle des maîtres de l’agenda des futures semaines ; également sur le 

blog de l’école 
L’affichage est à étendre 

comme dans le passé aux 

étages et au nouveau 

bâtiment afin que les 



élèves en profitent. 

51- Les élèves en difficulté ont-ils accès à un 

soutien scolaire ? 
x  Dans le cadre de l’APC, notre école a toujours favorisé le soutien en français et en 

maths à d’autres formules.  
APC 

52- Existe-t-il des clubs au sein de l’école ?  x Seules les NAP jouent un peu ce rôle avec la NAP échecs ou la NAP allemand par 

exemple qui existent depuis le début. Mais il y aussi chorale, orchestre ; il y a eu BD 

ou théâtre. 

NAP 

53- Des temps sont-ils consacrés aux 

échanges entre enseignants et élèves ? 
x  Dans la cadre de l’association de notre école (ASCERB) et dans le cadre des projets 

éco-école. 
Il y a plusieurs classes avec des conseils d’élèves. 
 

 

 

AG de notre association 
Comité éco-école 
Conseil d’élèves 

DISCRIMINATION & RESOLUTION DES CONFLITS 

54- Des propos ou actes relatifs à la 

discrimination sont-ils source de violence 

entre les élèves ? 

x    

55- L’école propose-t-elle des situations qui 

permettent aux élèves d’apprendre des 

différentes cultures ? 

x  Le projet PasSages existe depuis plus de 10 ans et permet une ouverture sur les 

différents lieux de culte de Bischheim et la construction de projets artistiques autour 

du respect et du vivre ensemble. 

Projet de l’association 

PasSages 

56- Une réflexion est-elle menée pour 

permettre aux élèves et enseignants 

d’identifier et faire évoluer les préjugés liés 

aux discriminations ? 

x  A travers le parcours de pratiques citoyennes et l’enseignement de l’EMC. 
Toutefois certaines situations montrent les limites de notre action. 
Le harcèlement notamment mérite d’être repris. 

Parcours citoyen 
Sensibilisation au 

harcèlement à renforcer 

57- Un plan de prévention du harcèlement et 

des violences est-il mis en place ? 
 x  A mettre en place 

58- De manière générale existe-t-il des 

protocoles de gestion des conflits entre les 

différents usagers de l’établissement ? 

x  A travers la pratique du message clair, du compliment, de l’écoute (développée par 

les médiateurs formés par les élèves pilotes). 
Cependant la formation des médiateurs par les Francas a eu lieu il y a déjà 2 ans et le 

processus a tendance à s’éroder. 

Message clair 
Médiateurs 

 


